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КолонКа редаКтора инвестиции

ОЛьгА ДЕРягиНА, 

РЕдакТоР business GuiDe

«ПРомышлЕнноСТь И ИнноВаЦИИ»

По данным Пермьстата, за январь — июнь 
2019 года на развитие экономики и социальной 
сферы края было направлено 103,1 млрд руб. в 
основной капитал по полному кругу хозяйствую-
щих субъектов, без учета субъектов малого пред-
принимательства — 79,3 млрд руб. Статистика 
показывает, что рост инвестиций по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года составил 
6,9%.

напомним, по итогам 2018 года инвестиции в 
основной капитал показали спад на 7,6%. Сумма 

вложений составила 238 млрд руб. по полному 
кругу хозяйствующих субъектов, а без учета ма-
лых предприятий — 183 млрд руб.

однако, по мнению аналитиков, радоваться 
росту рано. как пояснил директор Центра при-
кладной экономики при ВшЭ александр мальцев, 
статистика отражает скорее итог инвестиций, чем 
сам процесс: когда построенные и приобретенные 
объекты поставлены на учет, тогда и отражаются 
в статистике. «При этом могут просто быть пода-
ны ошибочные данные — кто-то напишет данные 

не в миллионах, а в тысячах, и будет скачок»,— 
допускает эксперт.

доцент кафедры финансов, кредита и бирже-
вого дела ПГнИУ олег Ганин считает, что опре-
делить тенденцию в 2019 году по сравнению с 
2018-м невозможно. Эффект инвестиционной 
деятельности имеет «накопительный» характер, 
который прослеживается лишь при довольно 
продолжительном периоде наблюдений. Госпо-
дин Ганин указал, что, по данным за период с 
начала 2000-х по 2017 год, в Пермском крае мож-

поКазательный рост инвестиции в основ-
ной Капитал предприятий пермсКого Края за первые шесть 
месяцев 2019 года поКазали рост по отношению К аналогиЧ-
ному периоду 2018-го. после прошлогоднего спада таКой 
подъем, Казалось бы, должен вселять оптимизм, однаКо 
эКсперты его не испытывают. увелиЧение поКазателя они 
списывают на нетоЧность статистиКи и уКазывают, Что за 
более длительный период инвестиции, да и промышленность 
в целом, в основных отраслях демонстрируют спад. АЛЕКСАНДРА КОЛПАКОВА

ДвижЕНиЕ впЕРЕД
властям и промышленникам пермского 
края предстоит непростой диалог об 
ускорении процесса внедрения на про-
изводствах передовых технологий. 
Необходимость движения по этому пути 
осознают и те и другие. при этом чинов-
ники руководствуются установками, 
предписанными национальными проек-
тами, а представители реального секто-
ра — экономической целесообразно-
стью. и именно здесь находится камень 
преткновения. На сегодняшний день 
работодателю в большинстве случаев 
выгоднее использовать рабочую силу 
человека, чем разрабатывать и вне-
дрять автоматизированные комплексы.
впрочем, замена человеческих рук на 
умные устройства на промпредприятиях 
медленно, но происходит. Лидерами по 
этому показателю являются машино-
строители. Результат бездействия оче-
виден: можно совсем отстать от мирово-
го технологического прогресса и ока-
заться на обочине. поэтому шансы на 
то, что диалог пройдет в конструктив-
ном русле, есть.

пОКАзАТЕЛь РОсТА иНвЕсТиций в ОсНОвНОй КАпиТАЛ — ОДиН из КРиТЕРиЕв ОцЕНКи ДЕяТЕЛьНОсТи губЕРНАТОРОв
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инвестиции

но отследить в целом восходящий тренд, если 
оценивать в стоимостных единицах. «а вот если 
тот же период анализировать по индексу физиче-
ского объема инвестиций в основной капитал, то 
получим совершенно другую картину. Согласно 
ему, спад наблюдается с 2013 года. То есть имеет 
место лишь инфляционный рост стоимости ус-
ловной единицы продукции»,— уточнил он.

обработКа и добыЧа доминируют 
больше всего предприятия вложили в хозяй-
ственный инвентарь — 37,4%, в возведение со-
оружений — 21,5%, в нежилые здания — 13,9%. 
При этом они предпочитают инвестировать 
собственные средства: такой источник указали 
74,3%, привлеченные средства составили 25,7%.

Разбивка инвестиций по сферам деятельности 
примерно соответствует тем долям, которые за-
нимают соответствующие отрасли в экономике 
региона. на первом месте — обрабатывающие 
производства — 38,3 млрд руб., далее — добыча 
полезных ископаемых — 19,4 млрд руб. осталь-
ные отрасли следуют после них с большим от-
рывом. например, в отрасли транспортировки и 
хранения в основной капитал вложили 4,6 млрд 
руб., в строительство — 2,6 млрд руб.

По темпам прироста по отношению к анало-
гичному периоду прошлого года картина весь-
ма неоднородная. По мнению экспертов, она не 
слишком показательна, может быть связана со 
сдачей крупных проектов и, скорее всего, будет 
нивелирована к концу года.

олег Ганин снова предлагает взглянуть на 
динамику в отраслях в более длительной пер-
спективе. По его словам, в сельском хозяйстве 
давно не было значительного прироста ин-
вестиций. Судя по данным Росстата, в сфере 
обеспечения электроэнергией, газом и водой, 
наоборот, виден небольшой рост с 2015 года. 
беспокойство экономиста вызывает ситуация в 
добывающих и обрабатывающих отраслях, так 
как индекс промышленного производства (ИПП) 

в этих сферах также снижается. В первом полу-
годии 2018 года он составлял 104, а в первом 
полугодии 2019-го — 101,9. Если ориентиро-
ваться только на этот период наблюдения, то по 
основному виду деятельности в Пермском крае 
(а обработка занимает около 30% от валового 
регионального продукта) наблюдается отрица-
тельная тенденция.

динамика ИПП по обеспечению электроэнер-
гией, газом и паром также показывает снижение 
показателя: 101,9 в первом полугодии 2018 года 
против 100 в первом полугодии 2019-го. динами-
ка производства по водоснабжению, водоотведе-
нию, утилизации отходов и другим показателям 
выглядит следующим образом: 97,9 в первом 
полугодии 2018 года и 101,5 в первом полугодии 
2019-го.

«о спаде в промышленности говорит в первую 
очередь снижение индекса физического объема 
валового регионального продукта, снижение ин-
декса промышленного производства в добыва-
ющих и обрабатывающих отраслях, критически 
низкие темпы роста индекса в сельском хозяй-
стве»,— заключает олег Ганин.

Гендиректор инвесткомпании «кастомкэпи-
тал» Сергей бровцев напоминает, что большин-
ство промышленных предприятий Пермского 
края имеют центры принятия решений вне регио-
на, туда же уходит значительная часть налоговых 
поступлений. У местных же предпринимателей 
дела все хуже год от года. «малый бизнес из Пер-
ми уезжает, люди не хотят инвестировать. люди 
скоро уедут, и останутся одни заводы. Их рабо-
чие будут получать хорошую зарплату, но ее бу-
дет некуда потратить»,— сокрушается господин 
бровцев.

настораживает экспертов и высокий процент 
износа основных фондов в регионе. В Пермском 
крае он составляет 65% (средний показатель по 
России — 53%), и не снизился в 2018 году по 
сравнению с предыдущим периодом, то есть обо-
рудование предприятий устаревает быстрее, чем 

закупается новое. александр мальцев объясняет 
это тем, что большой объем старых фондов унас-
ледован еще с прежних времен, и по объему и 
доле этого «наследства» мы в лидерах, поэтому 
нужно больше времени для его обновления.

строительные вложения неожи-
данный рост (в 2,1 раза) продемонстрировала 
за полгода 2019 года деятельность предприятий 
гостиничного бизнеса и общепита. В натуральном 
выражении сумма инвестиций в эту отрасль со-
ставила 26,4 млн руб. Скорее всего, основную 
долю в этой цифре составили бюджетные рас-
ходы, в частности на снос дк «Телта», на месте 
которого краевые чиновники мечтают построить 
отель.

Сергей бровцев считает, что статистика не 
отражает реального положения в отрасли обще-
пита. «Цены везде растут, при этом, по данным 
участников рынка, в течение последних трех лет 
идет снижение средних чеков»,— отметил он.

оптовая, розничная торговля, объединенные 
в статистике Пермьстата с автосервисами, пока-
зали 61,7% роста. на 71,7% выросли инвестиции 
в здравоохранение и социальные услуги — эту 
отрасль в основном составляют бюджетные уч-
реждения. деятельность в области информации 
и связи также показала значительный рост — 
51,3%.

Интересно, что серьезный рост отмечается в 
сфере строительства — на 28%, инвестиции за 
полгода составили 2,6 млрд руб. в денежном вы-
ражении. объяснить такие данные при сложном 
положении в отрасли, вызванном законодатель-
ным запретом использовать средства дольщиков 
для инвестиций, трудно.

александр мальцев считает, что это «казусы 
статистики». Если застройщики ускорились и вы-
рос объем незавершенного строительства, то это 
не отразится на результатах, так как незавершен-
ка — это не основные средства. «Возможна ситу-
ация, когда застройщик построил, ввел в эксплу-

атацию, но не продал и ставит к себе на баланс. 
Тогда это говорит либо о превышении спроса над 
предложением, чего вроде бы на рынке не наблю-
дается, либо о накоплении непроданных квартир 
„на будущее“, после отмены долевки, но это до-
рогое удовольствие»,— рассуждает эксперт.

Сергей бровцев пессимистично оценивает по-
ложение дел в строительной отрасли. «В кулуа-
рах большинство строителей говорят: наверное, 
будем уходить из Перми. Повышение цен будет 
частично компенсировано снижением ставки по 
ипотеке. Сбербанк уже объявил об этом, осталь-
ные банки тоже это сделают. Это создаст волну 
спроса. но строить стали меньше, квадратных ме-
тров сдается меньше. При этом подорожала себе-
стоимость 1 кв. м. непонятно, надо ли хвастаться 
ростом инвестиций, или печалиться. Скорее это 
вынужденная мера роста цен и уменьшение при-
были»,— рассуждает эксперт.

политиЧесКий аспеКт Показатель ро-
ста инвестиций в основной капитал приобрел 
большее значение после того, как вошел в ут-
вержденный президентом России Владимиром 
Путиным в апреле 2019 года перечень критери-
ев, по которым будут оценивать губернаторов в 
плане выполнения нацпроектов. на фоне других 
регионов Приволжского федерального округа 
Пермский край по инвестициям выглядит до-
вольно оптимистично. По итогам первого полу-
годия Росстат поставил регион на третье место по 
объему инвестиций в основной капитал – после 
Татарстана и башкирии.

В то же время Пермский край попал в список 
регионов с наихудшим прогнозом динамики ро-
ста валового регионального продукта. Прогноз 
по всем регионам России на днях представило 
вместе с проектом бюджета федеральное мин-
экономразвития. Чиновники предполагают, что 
темп роста ВРП в Пермском крае составит 1,6%, 
что примерно коррелируется с этим показателем 
в течение последних трех лет. n

«МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В УКРЕПЛЕНИИ  
ЛИДИРУЮЩИХ ПОЗИЦИЙ»
ООО «Камский кабель» совместно с Министерством промыш-
ленности, предпринимательства и торговли Пермского края 
продолжают сотрудничество, направленное на реализацию на-
ционального проекта «Производительность труда и поддерж-
ка занятости».

В прошлом году «Камский ка-
бель» вошел в число 25 предприя-
тий-участников приоритетной про-
граммы в Прикамье. Пермский край 
стал одним из семи пилотных субъ-
ектов Российской Федерации, в ко-
торых она реализуется по поруче-
нию президента страны. В текущем 
году работа продолжается уже в бо-
лее расширенном формате.

«Мы заинтересованы в укрепле-
нии лидирующих позиций в отрасли, 

в росте производительности труда на 
предприятии и активизации скрытых 
резервов. Ключевые направления 
для проработки – управление персо-
налом, развитие производственных 
процессов, модернизация оборудо-
вания, обеспечение высокого каче-
ства продукции», – пояснила Елена 
Лопашева, директор по персоналу 
ООО «Камский кабель».

В рамках соглашения на пред-
приятии уже запущена реализация 

национального проекта по трем на-
правлениям: обучение и содействие 
занятости персонала, программа 
подготовки управленческих кадров 
для предприятий-участников нацио-
нального проекта и служб занятости 
населения «Лидеры производитель-
ности», а также программа «Адрес-
ная поддержка повышения произ-
водительности труда на предприя-
тиях». 

«К настоящему моменту в ком-
пании проведено обучение, направ-
ленное на повышение квалифика-
ции: более 120 человек получили но-
вые знания по нескольким направле-
ниям. Начальники цехов, их замести-
тели, старшие мастера прошли обу-
чение по программе «Эффективный 
руководитель». Сотрудники ряда 
подразделений прошли курсы, в том 
числе – «Разработка данных и поиск 
скрытых закономерностей для повы-
шения производительности труда», 
«Внедрение технологических инно-
ваций для повышения производи-
тельности труда на кабельном произ-
водстве», «Повышение эффективно-
сти управления логистическими про-
цессами с целью повышения произ-
водительности», и уже успешно вне-
дряют знания в работе», – проком-
ментировала Елена Лопашева.

В этом и следующем году плани-
руется организовать обучение для 
сотрудников всех категорий – от ра-
бочих до топ-менеджеров. Заплани-

ровано обучить 336 человек различ-
ных подразделений компании. Ох-
вачены направления «Бережливое 
производство», «Эффективный ру-
ководитель», «Улучшение результа-
тивности производственных процес-
сов и повышение производительно-
сти труда на основе внедрения тре-
бований ISO» и другие. К преподава-
нию привлечены лучшие провайде-
ры из Перми и других городов. Уже 
пройдены три программы для пер-
сонала ремонтно-эксплуатационно-
го комплекса. Как отмечает главный 
инженер ООО «Камский кабель» 
Олег Цеов: «От того, насколько ка-
чественно и надежно работает парк 
оборудования, зависит выполнение 
производственных заказов. Поэто-
му к учебе были привлечены не толь-
ко инженерно-технические работ-
ники и руководители подразделе-
ний, но и непосредственно ремонт-
ный персонал. Порадовало, что госу-
дарственная программа повышения 
производительности труда позволя-
ет совершенствовать квалификацию 
персонала, делает это адресно, мак-
симально приближенно к условиям 
производства».

В рамках блока «Лидеры произ-
водительности» руководители под-
разделений компании «прокачают» 
свои управленческие навыки и по-
лучат новые знания от лучших рос-
сийских практиков бизнеса в про-
цессе обучения, организованного 

в Москве, во Всероссийской акаде-
мии внешней торговли и РАНХиГС. 
В части адресной поддержки между 
«Камским кабелем», фондом «РЦИ» 
и ЦПК «Становление» заключен до-
говор по реализации проекта, на-
правленного на повышение произ-
водительности труда с привлечени-
ем лучших консультантов и тренеров 
в сфере повышения производитель-
ности труда и бережливого произ-
водства. На предприятии уже начали 
работать консультанты, которые по-
могут разработать и внедрить про-
грамму необходимых изменений и 
улучшений, направленную на повы-
шение конкурентоспособности вы-
пускаемых продуктов и предприя-
тия в целом.

«Улучшение показателей произ-
водительности труда – первостепен-
ная задача для «Камского кабеля», 
необходимое условие роста и разви-
тия», – подчеркнула Елена Лопашева. на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы

Елена Лопашева,  
директор по персоналу  
ООО «Камский кабель»
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иНТЕРвьЮ

интервью

BUSINESS GUIDE: Инженерный форум проходит уже 
пятый раз подряд. Эта площадка по-прежнему акту-
альна для машиностроителей, инженеров?
АЛЕКсЕй ЧибисОв: Эта тема не может перестать 
быть актуальной, поскольку промышленность 
Пермского края является локомотивом экономики. 
И понятно, что законодательство в области про-
мышленности развивается весьма динамично. По-
являются новые законопроекты, которые требуют 
обсуждения и широкого освещения, чтобы макси-
мально эффективно применять их в меняющихся 
условиях.
BG: какие ключевые темы будут затронуты на фору-
ме в этом году?
А.Ч.: В этом году у форума две ключевые темы. Пер-
вая — реализация национального проекта по повы-
шению производительности труда. По итогам 2019 
года в пермском проекте будет уже 68 участников. 
наша задача — вовлекать новых участников, полу-
чать максимально подробную обратную связь по 
тем, кто уже является участником проекта.

Вторая тема — создающийся в Пермском крае 
научно-образовательный центр (ноЦ) и вопросы 
взаимодействия с ним промышленных предприятий 
края. обсудим, как отрабатывать работу с ноЦ в ча-
сти подготовки кадров повышения квалификации, 
а также внедрения передовых технологий, которые 
в состоянии предложить вузы и, соответственно, 
Пермский федеральный исследовательский центр 
для наших промышленников.
BG: В Пермском крае много предприятий с уста-
ревшим оборудованием и технологиями, но есть и 
экипированные по последнему слову техники. Тема 
повышения производительности труда для кого 
больше интересна?
А.Ч.: Проект повышения производительности труда 
уникален тем, что в нем могут участвовать не только 
высокотехнологичные предприятия, но и немодер-
низированные. Сам проект направлен, прежде все-
го, на оптимизацию производственных процессов.

С одной стороны, производительность труда 
можно повышать и на устаревших предприятиях. С 
другой — внедрение различных механизмов береж-
ливого производства позволяет добиться эффекта 
и на высокотехнологичных предприятиях. В этот 
проект вступило, например, ао «новомет-Пермь». 
Про это предприятие точно не скажешь, что оно не 
высокотехнологичное. не зря в этом проекте рабо-
тают такие эффективные предприятия, как, напри-
мер, Суксунский оптико-механический завод.

Стоит отметить, что участие в проекте позволило 
собственникам принципиально пересмотреть свои 
инвестиционные программы, с тем чтобы эффек-
тивно использовать имеющиеся ресурсы и инстру-
менты.
BG: не обязательно, чтобы вкладывать деньги, вле-
зать в кредиты, гораздо эффективнее бывает на-
строить бизнес-процесс?
А.Ч.: Выстроив эффективную производственную 
цепочку на предприятии, его собственник станет 
лучше понимать, во что надо инвестировать. То есть 
новые технологии без понимания, как они работа-
ют, не приносят должных плодов. не зря еще один 
из участников проекта — Пермская приборостро-

ительная компания, крайне высокотехнологичное 
предприятие, обучает максимально большое коли-
чество персонала в рамках этого проекта. они — ли-
деры: почти две тысячи обученных в прошлом году, 
более тысячи — в этом. Все это направлено на одно: 
современные технологии через призму именно эф-
фективности их использования.
BG: какова роль краевых властей в создании ноЦ? 
Вроде бы предприятия — частные, а вузы-участни-
ки кооперации — федеральные.
А.Ч.: основная наша задача — координация процес-
сов взаимодействия ноЦа и бизнеса. мы понимаем, 
что у пермских вузов есть годами наработанные 
связи с лУкоЙлом, а «авиадвигатель» исторически 
связан с «политехом». но в регионе масса других 
предприятий, которые либо не знают о тех воз-
можностях, какими обладает пул ноЦа, либо наши 
научно-образовательные организации не знают, 
кому правильно свой продукт предложить. Поэтому 
вопрос к правительству очень простой — это коор-
динация совместных усилий для повышения эф-
фективности. И форум — одна из тех площадок, на 
которых эта тема будет так же активно обсуждаться.
BG: Подписание каких соглашений ожидается на 
форуме? каких гостей ждете на этот раз?
А.Ч.: Подписание соглашений не является самоце-
лью. ключевая история в том, что мы приглашаем 
на форум представителей минпромторга России. И 
этот визит будет полезен по двум направлениям. Во-
первых, это корпоративные программы повышения 
конкурентоспособности. В ближайшее время будут 
подведены итоги, составлен федеральный пере-
чень компаний и проектов, которые прошли отбор. 
краевому правительству важно, чтобы федераль-
ное министерство донесло до наших предприятий-
участников, как максимально эффективно заняться 
реализацией собственных программ конкуренто-
способности.

Вторая крайне важная тема — законодатель-
ные новшества по специальным инвестиционным 
контрактам, то есть появление института СПИк 
(специальный инвестиционный контракт) 2.0. наши 
инвесторы узнают об отличиях СПИк 2.0, что назы-
вается, из первых рук.
BG: какие кардинальные отличия?

А.Ч.: По сути, их два. Теперь СПИки могут заклю-
чаться только трехсторонние: инвестор, правитель-
ство РФ и субъект РФ. То есть институт региональ-
ных СПИков прекращает свое существование. Там 
много нюансов.

Второе: право на заключение СПИка теперь бу-
дет иметь тот инвестор, который, кроме реализации 
инвестиционного проекта, реализует либо россий-
скую технологию, либо технологию, на которую он 
обладает всеми правами. Таким образом, акцент де-
лается на опережающее технологическое развитие.
BG: СПИк 2.0 сужает рамки возможных участников. 
на нашем регионе это как-то отразится?
А.Ч.: не думаю, что это сужение. Скорее, это переход 
на другой уровень требований к инвестору. То есть 
когда ты не просто купил готовый завод за преде-
лами РФ, а здесь его смонтировал. Это когда ты 
купил технологию, на ее базе построил завод, когда 
эта технология появилась в России. мы уже готовы 
предложить минпромторгу РФ три инвестиционных 
проекта по новому законодательству. Пока мы их не 
раскрываем, но они все пермские.
BG: как реализуются уже заключенные СПИки?
А.Ч.: В Пермском крае нет ни одного СПИка, по кото-
рому бы инвестор нарушил свои обязательства. Все 
проекты в графике.
BG: кого еще ждете на форуме?
А.Ч.: По теме производительности труда приедут 
представители министерства экономического раз-
вития. Ждем представителей минобрнауки по теме 
ноЦ. Первый день форума — это день СИбУРа, вто-
рой — день лУкоЙла.

Это новинка, связанная с тем, что крупные 
холдинги хотят расширять свое взаимодействие с 
предприятиями Пермского края. Поэтому они пред-
лагают позиционировать по целому дню. а у наших 
предприятий появляется возможность напрямую 
общаться с руководством компаний. Плюс в рамках 
первого дня пройдет еще и глобальная презентация 
бренда «метафракса».
BG: С 2018 года в Пермском крае постепенно свора-
чиваются льготы на прибыль. как реагируют на это 
промышленники?
А.Ч.: большинство компаний в 2019 году показы-
вают рост прибыли. Это первое. Второе — все, кто 

хотел оставить льготу, смогли ее оформить в рам-
ках СПИк. даже лУкоЙл, который ранее в проектах 
СПИк не участвовал, в 2019 году заключил специ-
альный инвестиционный контракт по реализации 
своего энергетического проекта на севере Пермско-
го края.
BG: Случаются ли ситуации, когда приходят инвесто-
ры, но не могут заключить СПИк — не подходят по 
параметрам?
А.Ч.: Это сильно меньшая часть. Потому что инве-
стор, который приходит за СПИком, он приходит, 
понимая, какие у него есть ресурсы. Часто инве-
сторы приходят уже подписывать СПИк — через 
год-два после своего первого захода, когда они 
узнавали правила. Это время они отводили себе на 
подготовку, выбор площадки, на определение ис-
точников финансирования проекта.
BG: В прошлом году краевые власти дали льготы 
технопаркам и индустриальным паркам. можно ли 
зафиксировать какие-то итоги? Есть ли рост? Чего 
не хватает?
А.Ч.: С технопарками ситуация неплохая. В Перми 
действуют две такие организации в сфере высоких 
технологий: технопарк «Пермь» и «морион диджи-
тал». В настоящее время оба технопарка довольно 
активно заполняются. мы видим, что они достигнут 
значительно быстрее те показатели по наполняемо-
сти, по каким подписывали соглашения. Эти проек-
ты можно назвать успешно реализуемыми.

С индустриальными парками сложнее. кроме 
льгот, к организаторам парков есть весьма непро-
стые федеральное требования. По площадям, энер-
гетическим мощностям.

Сейчас завершает подтверждение своего стату-
са в Прикамье индустриальный парк «култаево». 
Его организаторы победили в конкурсном отборе 
минэка РФ на субсидирование создания инфра-
структуры индустриального парка. По всем осталь-
ным проектам, скажем так, ситуация сложнее.
BG: Прокомментируйте основные тенденции раз-
вития промышленности Пермского края. куда 
движемся? какие опасения? За что можно пора-
доваться?
А.Ч.: В Пермском крае очень активно развивают-
ся две отрасли — химическая и машинострои-
тельная. много проектов разных масштабов. 
Есть глобальные проекты, как, например, про-
екты «Уралкалия», «акрона» или «метафракса», 
СИбУРа. И есть довольно интересные проекты, 
например проект Пермской химической компа-
нии и «медисорба». они не такие глобальные, 
но при этом, с точки зрения значимости, очень 
весомые. То же самое можно сказать про маши-
ностроение. Есть огромные проекты «Пермских 
моторов», «авиадвигателя», связанные с подго-
товкой к серийному выпуску Пд-14, к разработке 
Пд-35. Есть серьезные проекты по модернизации 
березниковского механического завода. Есть 
проекты небольшие, но опять же интересные — 
«Пермглавснаба», краснокамского ремонтно-ме-
ханического завода. И понятно, что сейчас химия 
и машиностроение являются драйверами про-
мышленности.
беседовал вяЧеслав суханов

«внедрение бережливого производства 
позволяет добиться эффеКта и на высо-
КотехнологиЧных предприятиях» в оКтябре со-
стоится юбилейный — пятый пермсКий инженерно-промышленный форум. это ме-
роприятие оКазалось востребованным, несмотря на политиЧесКие и эКономиЧесКие 
изменения в регионе. о том, КаКие проблемы будут обсуждаться на форуме, рас-
сКазал вице-премьер правительства Края — глава минпромторга алеКсей Чибисов.

М
АК

С
и

М
 К

и
М

ЕР
Л

и
Н

Г



административный ресурс

В Перми прошел межрегиональный экспортный 
форум, в рамках которого федеральным властям 
презентовали действующих и потенциальных 
местных экспортеров, а также меры господдерж-
ки, которые способствуют выходу компаний на 
внешние рынки. За 2018 год их количество увели-
чилось на 18% и на сегодняшний день составляет 
чуть менее 700, сообщил губернатор Пермского 
края максим Решетников.

По данным Пермской таможни, за первое по-
лугодие 2019 года внешнеторговый оборот Перм-
ского края составил $3,2 млрд, увеличившись по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года на 6,7%. Экспорт вырос на 2,2% — до $2,7 
млрд, импорт — на 42,3%, до $469,3 млн. даль-
нейший вектор развития задан президентом РФ 
в рамках нацпроекта: к 2024 году страна должна 
нарастить объем несырьевого экспорта до $250 
млрд. При этом, как говорит максим Решетни-
ков, от химической промышленности, уже заво-
евавшей внешние рынки, сильного роста показа-
телей ждать не приходится, ставку нужно делать 
на малый и средний бизнес. По оценкам главы 
региона, уже заметно проникновение на внешние 
рынки лесной, бумажной и пищевой промыш-
ленности. отдельным направлением является 
экспорт услуг.

для стимулирования выхода компаний за рубеж 
создан Российский экспортный центр (РЭЦ), предо-
ставляющий субсидии или льготное кредитование. 
на эти цели заложено 24 млрд руб. Экспортные 
центры работают и на уровне регионов. В них бизнес 
может получить консультацию о возможностях по-
лучения господдержки и помощь в подготовке доку-
ментов для их подачи в РЭЦ. Еще одно направление 
поддержки — услуги в сферах образования и марке-
тинга, затраты на которые берет на себя регион.

«мы оказываем содействие в продвижении 
пермских компаний на крупных международных 
мероприятиях. Так, в рамках выставки Hannover 
Messе организовали единый стенд, на котором 
представили 13 компаний. они провели на вы-
ставке около 300 встреч с потенциальными кли-
ентами и продолжают переговоры»,— сообщил 
руководитель агентства инвестиционного разви-
тия Пермского края Павел носков.

министерство экономического развития в 
партнерстве с международной аудиторско-кон-
салтинговой сетью фирм PwC запустило экс-
портный акселератор. Примерно 30 его участни-
ков готовят экспортные дорожные карты и ищут 
парт неров на целевых рынках.

компании «Промёд» уже удалось сформиро-
вать базу потенциальных покупателей в китае. 

«нам стараются помочь с сертификацией, кон-
сультируют. При выходе на экспорт много юриди-
ческих моментов, которые зачастую неизвестны 
новичку»,— пояснили пользу образовательной 
программы в «Промёде».

Выход на международные рынки упрощается, 
если самостоятельно работать через маркетплей-

сы и известные торговые площадки типа ebay и 
Amazon. Таким образом, например, удмуртские 
производители детской мебели закрепились на 
рынке Германии, рассказал первый зампред пра-
вительства Удмуртии александр Свинин. но и 
работа с маркетплейсами требует затрат — для 
их продвижения и оплаты «золотых» аккаунтов. 

эКспорт-услуги пермсКий Край стал эКспериментальной плоЩад-
Кой для тестирования новых методов государственной поддержКи эКспорта про-
дуКции и услуг, предоставляемых малым и средним бизнесом. региональные 
ЧиновниКи Консультируют Компании, желаюЩие выйти на внешние рынКи. пред-
приниматели с энтузиазмом воспринимают помоЩь и надеются, Что она позволит 
им вырасти и занять новые ниши. ЮЛия СыРОВА
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СВяЗь ВЕКОВ чУСОВСКИХ МЕТАЛЛУРгОВ
чусовской металлургический завод в этом году отметил свой 
140-й, юбилейный год. В истории предприятия с участием фран-
цузского капитала с самого его рождения были периоды расцве-
та и упадка, подвигов и достижений, стабильности и неопреде-
ленности. Сегодня чМЗ, входящий в Объединенную металлур-
гическую компанию, являясь флагманом рессорного производ-
ства, проката и ферросплавов, продолжает заложенные истори-
ей традиции русских промышленников и меценатов.

Какая взаимосвязь между Чу-
совским металлургическим заво-
дом, генералиссимусом Суворо-
вым, Альпами и князем Голицы-
ным? Во-первых, Чусовской за-
вод был основан в 1879 году Фран-
ко-Русским уральским акционер-
ным обществом, созданным кня-
зем С. М. Голицыным. Во-вторых, 
именно князь Голицын взял на се-
бя все расходы по проектирова-
нию и сооружению памятника Су-
ворову и подвигу русских солдат 
в центре швейцарских Альп. Ар-
хитектором проекта был акаде-

мик А. Н. Векшинский из Санкт-
Петербурга. В 1898 году состоя-
лось открытие этого памятника. 
Местных жителей особенно по-
разила самоотверженность князя, 
который не только профинансиро-
вал строительство, но и сам не раз 
приезжал в Андерматт следить за 
выполнением работ.

Историю создания памятни-
ка до сих пор помнят в Швейцарии.

Для князя Сергея Михайлови-
ча Голицына гениальность и мас-
штаб личности Суворова были 
бесспорными. На создание мемо-

риала в честь великого полковод-
ца он потратил пять лет своей жиз-
ни. И вот в конце девятнадцатого 
века в скале, в ущелье Шолленен, 
был высечен памятник 12-метро-
вой высоты.

А с конца двадцатого века 
здесь, вблизи города Андерматт, 
ежегодно 24 сентября проводят-
ся официальные мероприятия, по-
священные швейцарскому походу 
Суворова.

В этом году в торжественной 
церемонии приняли участие Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
России в Швейцарской Конфеде-
рации Сергей Гармонин, команду-
ющий третьим территориальным 
регионом швейцарской армии ди-
визионер Лукас Кадуфф, председа-
тель Совета директоров Объеди-
ненной металлургической компа-
нии Анатолий Седых, представите-
ли властей кантона Ури, Министер-
ства обороны Швейцарии, воспи-
танники Московского военно-му-
зыкального училища и русскоязыч-
ные соотечественники, в том чис-
ле байкеры и исторические рекон-
структоры из России.

Главным событием этого года 
стало открытие мемориальной до-
ски князю Сергею Михайловичу Го-
лицыну. Это сделали Сергей Гармо-
нин и Анатолий Седых.

– От имени коллектива Объе-
диненной металлургической ком-
пании позвольте поздравить вас с 
220-й годовщиной подвига гене-
ралиссимуса Суворова и русских 
солдат в Альпах и открытием «Су-
воровских дней» в Швейцарии. 
Благодарю правительство и народ 
Швейцарии за сохранение памя-

ти о лучших сынах России! – ска-
зал Анатолий Седых, обращаясь к 
гостям церемонии. – Для нас это 
была большая честь – участвовать 
в изготовлении мемориальной па-
мятной доски, посвященной вели-
кому русскому предпринимателю 
и меценату Сергею Михайловичу 
Голицыну.

Анатолий Седых закончил 
свою речь словами Александра Ва-
сильевича Суворова: «Без добро-
детели нет ни славы, ни чести», и 
отметил, что историческая память 
лежит в основе нравственности и 
духовности наших народов.

Чусовляне бережно хранят па-
мять об основателе завода. В 2004 
году вышла книга «Князь Сергей 
Михайлович Голицын», была уч-
реждена премия имени Голицы-
на. Церемонию награждения луч-
ших работников в 2005 и 2006 го-
дах в Чусовом посетили праправ-
нуки Сергея Михайловича.

Столь же бережно хранят па-
мять о наших соотечественниках 
и в Швейцарии. Знать, что не толь-
ко мы гордимся Суворовым и Голи-
цыным, но и жители «нейтрально-
го государства» – это, пожалуй, са-
мое яркое впечатление. Все, что 
происходило 24 сентября – и сама 
церемония в ущелье Шолленен, и 
открытие мемориальной доски, и 
концерт курсантов-суворовцев в 
центре города, и открытие выстав-
ки в Суворовхаусе, – все было сде-
лано и принято жителями швей-
царского города Андерматт с лю-
бовью и благодарностью к леген-
дарным сынам России.

Такой «нейтралитет» нам по 
душе… на
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губЕРНАТОР МАКсиМ РЕшЕТНиКОв ДЕЛАЕТ сТАвКу НА МАЛый и сРЕДНий бизНЕс



После вхождения ЛМЗ в структуру ПАО «ММК» 
предприятие внедрило у себя стандарты производства 
промышленного гиганта. О том, какие преимущества 
это дало, – директор Лысьвенского металлургического 
завода Сергей Дубовский.

– Сергей Васильевич, Лысьвен-
ский завод известен как единствен-
ный в России производитель элек-
тролитически оцинкованного прока-
та. Не так давно предприятие вошло 
в состав группы «ММК». Изменилась 
ли в связи с этим структура потребите-
лей вашей продукции?

– Безусловно, изменилось мно-
гое, и в первую очередь кратно уве-
личился объем производства – поч-
ти в 2,5 раза по отношению к 2017 го-
ду. Конечно, пришли новые потреби-
тели, возросла отгрузка в адрес тех, 
кто работает с нами продолжительное 
время, увеличилась отгрузка проката 
SteelArt, но радикально структура по-
ставок проката не изменилась.

– Расширился ли ассортимент 
продукции?

– В продуктовую линейку введен 
прокат с декоративным полимерным 

покрытием SteelArt (СА), который по-
вторяет фактуру натуральных матери-
алов, таких, например, как дерево и 
камень. У данного направления боль-
шой потенциал: изделия из проката СА 
долговечные, эстетичные, безопасные 
и, что очень важно, дешевле аналогов 
из других материалов. СА применяется 
для изготовления заборов, отделки фа-
садов домов, внутренней отделки. Да, 
этот прокат – продукт премиум-клас-
са, и кризисные явления в российской 
экономике не прошли для этого рын-
ка бесследно, но мы видим устойчи-
вые тенденции к восстановлению рын-
ка, проявлению все большего интере-
са потребителей к использованию бо-
лее современных и долговечных мате-
риалов. Кроме того, хочу отметить, что 
у нас значительно выросли продажи 
электрооцинкованного проката без по-
крытия, под дальнейшую переработку.

– Для запуска этого агрегата в 
регионе был подписан трехсторон-
ний специнвестконтракт. что он даст 
участникам соглашения в перспек-
тиве?

– Подписантами документа стали 
ММК-ЛМЗ, правительство Пермского 
края и администрация Лысьвенского 
городского округа. Таким образом, мы 
зафиксировали взятые на себя обяза-
тельства. Так, завод обязуется создать 
и освоить производство промышлен-
ной продукции, а власти – осущест-
влять меры стимулирования деятель-
ности в сфере промышленности. В от-
ношении ЛМЗ применен ряд мер сти-
мулирования. Во-первых, это льготная 
ставка в 13,5% по налогу на прибыль 
для предприятия и для инвестицион-
ного проекта. Во-вторых, это нулевые 
ставки по налогу на имущество и зем-
лю. Регион же имеет успешную реа-
лизацию инвестпроекта, новые рабо-
чие места. Кроме того, сумма налого-
вых отчислений ММК-ЛМЗ в 2018 го-
ду в бюджеты всех уровней составила 
почти 500 млн руб.

– Нуждается ли завод в модерни-
зации в условиях роста объемов про-
изводства?

– Лысьвенский металлургический 
завод имеет современное оборудо-
вание, к примеру – новый агрегат на-
несения декоративного полимерно-
го покрытия по технологии «Принт». 
Он был введен в эксплуатацию вес-
ной 2016 года при непосредственном 
участии председателя правительства 
России Дмитрия Медведева. Анало-
гов этому агрегату в нашей стране нет. 
На этом агрегате выпускается прокат 
премиум-класса под торговой маркой 
SteelArt. Основной же наш цех – цех 
покрытий – в декабре этого года отме-
чает 40-летие.

Конечно, чтобы оставаться конку-
рентоспособными в жестких рыноч-
ных условиях, необходимо постоян-
но повышать качество продукции, для 
чего мы должны перманентно модер-
низировать оборудование. И мы этим 
занимаемся. Выполнение програм-
мы модернизации носит непрерыв-
ный, системный характер. Например, 
в этом году в технологическую цепоч-
ку одного из основных агрегатов вне-
дрен химкоутер для более качествен-

ной подготовки металла к нанесению 
покрытия, еще один химкоутер будет 
установлен в следующем году.

– При увеличении объемов про-
изводства будет ли расширен экс-
порт?

– Наши традиционные экспорт-
ные рынки – это страны СНГ, где наш 
металл ценят и стабильно заказыва-
ют. И мы видим в этих рынках перспек-
тивы для роста. На сегодня основные 
наши потребители – Казахстан и Кир-
гизия, также мы планируем увеличи-
вать поставки в Узбекистан, Таджики-
стан и Беларусь. Успех на этих рынках 
напрямую зависит от двух конкурент-
ных преимуществ – наличия в продук-
товой линейке электрооцинкованно-
го металла, который кроме нас никто 
не предлагает, и индивидуального 
подхода к каждому клиенту: быстрая 
отгрузка со склада, большой ассорти-
мент при разовых поставках, различ-
ные способы погрузки и доставки.

– Расширение рынков сбыта ста-
ло основной причиной того, что ЛМЗ 
удалось выбраться из убытков?

– Войдя в Группу ММК, Лысьвен-
ский металлургический завод был 
встроен в единую производственно-
сбытовую систему Магнитогорского 
металлургического комбината. Имен-
но с новым собственником мы выстро-
или понятные условия по поставкам 
сырья, нарастили объемы производ-
ства и наладили каналы сбыта. Произ-
водство проката с покрытием никогда 
не было в Лысьве убыточным, а «про-
седание» прошлых периодов– это ре-
зультат совокупности многих факто-
ров: рыночная конъюнктура, усилива-
ющаяся конкуренция, демпинг со сто-
роны зарубежных производителей, 
снижение покупательской способно-
сти населения и многое другое. ПАО 
«ММК» удалось создать для ЛМЗ бла-
гоприятные условия, и мы сумели до-
биться положительных результатов.

– Повлиял ли новый собственник 
на менеджмент ЛМЗ и социальную 
политику?

– Рост объемов производства 
естественным образом влечет за со-
бой увеличение нагрузки на оборудо-
вание и персонал. В связи с этим мы 
выстраиваем работу таким образом, 
чтобы завод работал четко и ритмич-

но. Мы внедрили на заводе стандарты 
Группы ПАО «ММК», изменили под-
ход к культуре производства, к безо-
пасности труда. Топ-менеджмент за-
вода остался прежним. Что касается 
социальной политики, то в 2018 году 
ММК-ЛМЗ увеличил среднюю зара-
ботную плату на 20%, в планах на 2019 
год – также планомерный рост зарпла-
ты. Затраты на мероприятия социаль-
ного характера, так называемый «соц-
пакет», в прошлом году увеличены на 
треть. В этом году – еще на столько же. 
Теперь ЛМЗ – мотивированный, спло-
ченный, профессиональный коллек-
тив, готовый выполнять поставленные 
перед ним задачи.

– Какие еще задачи решает объе-
динение небольшого производства и 
крупного холдинга?

– Лысьвенский металлургический 
завод исторически был партнером 
ММК, производя прокат с полимер-
ным покрытием из холоднокатаного 
проката ММК. Кроме того, ЛМЗ про-
изводит уникальный в России элек-
троцинк и прокат с декоративным по-
крытием – такой продукции в линейке 
ММК не было. Таким образом, вхож-
дение ЛМЗ в Группу ММК логично с 
точки зрения объединения производ-
ственных процессов, повышения пе-
ределов металла и расширения про-
дуктовой номенклатуры Группы. Нам 
же это дало финансовую и производ-
ственную стабильность, рынки сбыта и 
уверенность в своевременных постав-
ках сырья. В итоге ЛМЗ увеличил объ-
ем производства, полностью загрузив 
производственные мощности.

Если же говорить о металлургии в 
целом, то конкуренция на внутреннем 
рынке растет. Это обусловлено актив-
ной экспансией зарубежных произво-
дителей, прежде всего с Востока. Мы 
видим, что позиции некоторых госу-
дарств по защите своих рынков ста-
новятся все более жесткими: повыша-
ются пошлины, вводятся новые огра-
ничения. Вместе с тем и наш внутрен-
ний рынок переживает не лучшие вре-
мена. В такой ситуации подобная ко-
операция – во благо, она дает допол-
нительные ресурсы для сохранения 
производства, расширения продукто-
вой линейки, позволяет сохранить и 
даже усилить рыночные позиции.

Пошли в прокат
Лысьвенский завод загрузил все мощности после вхождения в Группу ММК
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административный ресурс

В связи с этим правительство Пермского края и 
Российский экспортный центр подписали соглаше-
ние в области развития несырьевого экспорта по ка-
налам электронной торговли на 14 площадках. для 
предпринимателей действует программа полного 
субсидирования участия в продвижении, на эти 
цели в бюджете регионального Центра поддержки 
экспорта заложено 6,7 млн руб. Эти средства пла-
нируется направить на рекламное продвижение 
компаний, среди которых ооо «нЕд-Пермь», Тор-
говый дом «Пермские обои», Тд «Европейский кар-
тон», краснокамская фабрика деревянной игрушки 
и другие, на маркетплейсах — на подготовку про-
дукта, его упаковку и дальнейшее продвижение 
по торговым каналам. При этом как малый, так и 
крупный бизнес смогут получить консультационное 
и методологическое сопровождение, включая бес-
платную помощь в выборе площадки, сервисного 
партнера, консультации по продвижению.

как показывает практика, мало выйти на 
внешние рынки, необходимо уметь вести экс-
портный бизнес. Присутствовавшие на форуме 
представители иностранных компаний, имеющие 
контракты с российскими, озвучили ряд типовых 
ошибок. Так, глава американской enke systems 
нэрсес канаян отметил недостаточный уровень 
английского языка, который не позволяет грамот-
но выстраивать коммуникацию, сервис и даль-
нейшие продажи. директор болгарской компании 
«новый Пловдив» лъчезар лулчев сталкивался с 
ситуацией, когда российские производители не 
были готовы изменить и удешевить товар для 
выхода на иностранный рынок. Глава немецкого 
Minea brandenburg GmbH карстен швер обратил 
внимание на невыстроенную систему логистики: 
«Чтобы я мог в течение суток доставить деталь, 
а не неделю готовить для этого бумаги». осно-
ватель индийской Texinception Global sourcing 
solutions Зохан шарма рекомендовал активнее 
рекламировать и себя, и продукт.

Пермская фармацевтическая компания «ме-
дисорб» столкнулась с трудностями по сертифи-

кации своих препаратов за рубежом. «Процессы 
регистрации наших разработок затягиваются от 
двух до пяти лет. Соответственно, нет гарантии, 
что на момент лицензирования препарат останет-
ся актуальным»,— пояснил коммерческий дирек-
тор компании Юрий Фатеев.

Помимо товаров, Пермский край развивает экс-
порт услуг. В связи с этим в регионе растет коли-
чество иностранных студентов, получающих про-
фессию фармацевта, врача или инженера. однако 
и здесь не помешала бы помощь федерации для 
создания соответствующей инфраструктуры — 
учебных корпусов и общежитий. «для государства 
принципиален экспорт образовательных услуг. 
мы хотим, чтобы Пермский край стал пилотом. 
но образовательные учреждения живут на инфра-
структуре, созданной в советские годы. Средств 
федерального бюджета немного, поэтому здесь 
необходимы государственно-частное партнерство 
и концессия»,— отметила замминистра образова-
ния РФ наталья бочарова. Пермский край уже на-
чал решать эту задачу: кампусы для иностранных 

студентов будут возведены инвестором в камской 
долине. По расчетам краевых властей, студенты, 
получив образование, смогут рассчитывать на ра-
боту на предприятиях-партнерах вуза и насытить 
регион востребованными специалистами.

В целом потенциальным и действующим экс-
портерам нужны «шпаргалки» и наставники, и 
только потом — субсидии. Это показал опрос, 
проведенный в рамках форума для экспортеров 
и тех, кто еще не приступил к международным 
продажам. В списке необходимых мер поддержки 
первое место заняли не деньги: участники голо-
совали за консультации, помощь в маркетинге, 
упрощение процедур контролирующих органов.

не все эти задачи решаются на уровне ре-
гионов. Губернатор Прикамья предложил для 
ускорения обработки запросов от региональных 
экспортеров использовать единую цифровую 
платформу Российского экспортного центра, 
чтобы система самостоятельно анализировала 
эти документы и сообщала «наверх» о том, что 
на некоторые вопросы пока не получены ответы. 

В ответ руководитель РЭЦ андрей Слепнев пред-
ложил Пермскому краю принять участие в те-
стировании версии экспортного навигатора, еще 
не представленной общественности. «У нас есть 
бета-версия навигатора. Там присутствует оценка 
стран, партнеров, ограничений, пошлин. В бли-
жайшей перспективе мы вынесем ее на широкое 
обсуждение. мы вас туда включим и будем на вас 
тренироваться»,— заявил андрей Слепнев.

Уже в 2020 году в список мер поддержки экс-
портеров добавятся программы кэш-рибейта, 
сертификации и адаптации услуг к требовани-
ям внешних рынков, патентования за рубежом 
результатов интеллектуальной деятельности, 
льготного кредитования экспорта коммерчески-
ми банками на поддержку экспорта услуг. Список 
механизмов будет расширяться вместе с поступа-
ющими от экспортеров предложениями.

По мнению самих предпринимателей, господ-
держка в конечном итоге поможет малому и сред-
нему бизнесу вырасти и занять новые ниши. «ма-
лый бизнес — это средний класс. он способен 
создавать инновационные продукты и выводить 
их на рынок. Именно малый и средний бизнес 
открывает новые ниши и через годы становится 
крупным. Это развитие и бизнеса, и страны»,— 
говорят в пермской компании «Промёд».

«Государственная поддержка в первую оче-
редь важна тем компаниям, которые только вы-
ходят на зарубежные рынки,— отмечает директор 
краснокамского ремонтно-механического завода 
дмитрий Теплов.— Зачастую для потенциально-
го экспортера не очень понятен результат выхода 
на новые рынки. Это всегда вложение средств с 
существенным риском. Внутри страны картина 
понятна, а потенциальный спрос на иностран-
ном рынке неизвестен, его сложнее оценить и 
спрогнозировать. Поэтому многие компании не 
торопятся вкладывать деньги. Государственная 
помощь, софинансирование на каждом из этапов 
стимулирует предпринимателей. Потому что он 
рискует не всеми средствами, а только частью». n
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Власти вводят в школах и детсадах краевого центра 
электронные новации: виртуальные учительские, 
библиотеки и электронные приемные. Реформы 
упрощают доступ учителей, учеников и их родителей 
к информационным ресурсам, минимизируют 
временные затраты на документооборот. Школы 
и детсады закупают оборудование, настраивают 
программное обеспечение, обучают педагогов работе 
с новыми технологиями. В мэрии Перми говорят, 
что вкладываются в обучение, готовя кадры для 
цифровой экономики будущего.

К концу 2020 года все школы 
Перми перейдут на цифровое обра-
зование, предполагающее не толь-
ко виртуальные дневники и журна-
лы, но и электронные учительские, 
библиотеки и электронные прием-
ные. Вслед за школами новшества 
вводят и в детских садах города. Об 
этом сообщили в администрации 
Перми. Новации реализуются в рам-
ках городского проекта «Цифровое 
образование» и регионального про-
екта «Цифровые технологии в обра-
зовательном процессе». Проект по-
зволит учителям, ученикам и их ро-
дителям не только в любое время в 
любом месте иметь доступ к класс-
ным журналам и библиотекам, но и 
минимизировать временные затра-
ты на внутренний документооборот 
образовательных учреждений.

Пермские школы и детские са-
ды, переходя на цифровое образо-
вание, следуют федеральному трен-
ду. В правительстве РФ утвержден 
национальный проект «Образова-
ние», призванный обеспечить кон-
курентоспособность образования, и 
цифровизации отрасли в нем уделе-
но большое внимание. «В эпоху по-
всеместного формирования цифро-
вого пространства высокотехноло-
гичные методы обучения являются 
фрагментом целой системы. И мы 
целенаправленно ведем подготов-
ку кадров для цифровой экономи-
ки», – говорит начальник управле-
ния стратегического планирования 
городского департамента образова-
ния Оксана Чеклецова.

«Администрация города, в рам-
ках нацпроекта «Образование», ве-
дет системную работу по строитель-
ству и капитальному ремонту обра-
зовательных учреждений, которые 
оборудуются по новейшим матери-
ально-техническим стандартам. Это 
база для повышения эффективно-
сти образовательного процесса, по-
следующего роста и развития у де-
тей профессиональных компетен-
ций. Благодаря софинансированию 
из краевого и федерального бюд-
жетов с каждым годом таких объек-
тов на карте города будет все боль-
ше», – отмечает глава Перми Дми-
трий Самойлов.

Все общеобразовательные уч-
реждения города используют элек-
тронную карту школьника и работа-
ют в системе электронных дневни-

ков и журналов. В 2017 году первые 
24 школы перешли в систему безбу-
мажного журнала, в 2018 году таких 
школ стало уже 59. С сентября это-
го года все образовательные учреж-
дения используют только электрон-
ный журнал.

По словам Оксаны Чеклецо-
вой, цифровое образование пред-
ставляет собой не только рабочий 
сервис для школ, но и наличие вы-
сокоскоростного интернета, и обо-
рудование: компьютеры, ноутбуки, 
планшеты, интерактивные доски, 
проекторы и прочее. Вопрос уве-
личения количества необходимой 
техники прорабатывается в каждой 
школе. Высокоскоростным интер-
нетом (не менее 100 мбит/с) шко-
лы сегодня оснащены на 98%, дет-
ские сады – на 97%. Наличие ми-
ровой сети является необходимым 
условием для функционирования 
сервисов.

Обучение персонала современ-
ным технологиям – один из при-
оритетов отрасли. Городские вла-
сти системно подходят к решению 
этого вопроса. Так, Сетевой ИТ-
университет проводит обучающие 
курсы по программированию и клю-
чевым цифровым навыкам для пе-
дагогов и школьников. А Центр раз-
вития системы образования города 
Перми в конце октября организует 
обучающий семинар для учителей 
информатики.

ЭЛЕКТРОННЫЙ УчИТЕЛь
Для поэтапного внедрения эле-

ментов проекта в марте 2019 года 
была создана рабочая группа, в со-
став которой вошли руководители 
школы №115 и лицея №2 Екатери-
на Костарева и Анатолий Чепурин, а 
также педагоги школ №22, 146, шко-
лы бизнеса и предпринимательства.

Электронная учительская пред-
полагает использование цифровых 
технологий (облачный сервис) для 
управления образовательным уч-
реждением, ведение электронно-
го документооборота, совместную 
работу с документами, автоматиза-
цию сбора данных и аналитики, пла-
нирование. По итогам 2018/2019 
учебного года, уже 91% школ города 
внедряют элементы этого проекта. 
«Учителя уже не бегают из кабине-
та в кабинет с флешками, а совмест-
но заполняют и редактируют отче-

ты, – поясняет госпожа Чеклецова. – 
С детскими садами с этого года мы 
разрабатываем электронный мето-
дический кабинет, ведь учитель и 
воспитатель не должны бегать с бу-
мажками. Таким образом, у адми-
нистративной команды под рукой 
всегда будет необходимая инфор-
мация по своему образовательному 
учреждению».

Электронная библиотека – еще 
один элемент проекта. Электрон-
ная карта школьника использует-
ся как читательский билет. Ребе-
нок и родитель будут всегда пони-
мать, какие книги библиотека вы-
дала и какие надо вернуть в конце 
года. По словам начальника управ-
ления стратегического планирова-
ния, школы заключают договоры с 
Национальной электронной библи-
отекой, что позволит расширить до-
ступ учеников к информационным 
ресурсам. «В библиотеках должны 
быть компьютеры с выходом в ин-
тернет, чтобы ребята могли поль-
зоваться ими во внеучебное время 
и работать с каталогами, искать ин-
формацию», – сообщает госпожа 
Чеклецова.

Активно внедряют эту новацию 
школа №22 и гимназия №2. Школы 
работают над тем, чтобы их учени-
ки могли пользоваться виртуальны-
ми библиотеками и других учреж-
дений.

В департаменте образования 
дополняют, что дети из семей, кото-
рые не могут себе позволить покуп-
ку компьютера, смогут пользоваться 
школьной техникой: «С учреждени-
ями рассматриваем варианты уве-
личения количества оборудования 
для учеников. При этом мы не ис-
ключаем стандартные способы обу-
чения – бумажные учебники, тетра-
ди, дневники».

Такой управленческий меха-
низм, как электронная приемная, 
призван сокращать время родите-

лей, говорят в городском департа-
менте образования. 97% пермских 
школ уже создали специальный раз-
дел на своем сайте, который позво-
ляет задать вопрос директору. Неко-
торые образовательные учрежде-
ния используют возможность зака-
за справки или иного документа че-
рез сайт. По мере готовности справ-
ки с родителем связывается адми-
нистрация школы. Родитель может 
также дистанционно записаться на 
прием к директору по личным во-
просам. «Мы идем к тому, чтобы с 
помощью цифровых технологий об-
легчить коммуникацию между ро-
дителем и учебным заведением», – 
резюмируют в департаменте обра-
зования.

Еще один необходимый эле-
мент системы виртуального об-
разования – цифровые образова-
тельные ресурсы для педагогов. 
Ими могут пользоваться не толь-
ко школьные учителя, но и воспи-
татели детских садов. В рамках пи-
лотного проекта 16 школ и 24 дет-
ских сада апробируют платформу 
«Мобильное электронное образо-
вание». Система предполагает лич-
ный кабинет для каждого ребенка, 
родителя и учителя. Если ученик на 
больничном, то педагог может вы-
строить для него индивидуальное 
освоение материала. Родитель всег-
да может увидеть, что и каким об-
разом дети изучали на занятии, осо-
бенно это актуально для дошколь-
ных учреждений.

Согласно результатам монито-
ринга, 85% педагогов и воспитате-
лей города используют цифровые 
образовательные ресурсы уже не 
менее одного раза в неделю.

РОбОТ ДЛя ДОшКОЛьНИКА
В Перми разработана концеп-

ция развития системы дошкольно-
го образования до 2021 года. Доку-
мент включает в себя подпрограм-

мы «Речевик» (направлена на рече-
вое развитие), «Роботроник» (прак-
тико-ориентированная деятель-
ность) и «ПрофиКОП» (формиро-
вание представлений о професси-
ях и труде). «Техническая направ-
ленность в стратегии развития до-
школьного образования стоит в при-
оритете», – замечает Оксана Чекле-
цова.

Десять лет назад приорите-
том пермского образования ста-
ло все, что касается знакомства де-
тей с компьютерными технологи-
ями. В то время была разработа-
на программа «Пермячок.ру: обу-
чение с увлечением», смысл кото-
рой заключался в формировании у 
ребенка первоначальных навыков 
работы с персональным компьюте-
ром. Через пять лет были внедре-
ны курсы краткосрочных образова-
тельных практик, в том числе техни-
ческой направленности. Стали вво-
диться различные виды конструкто-
ров, электронные конструкторы. И 
уже в этом году детские сады выш-
ли на более высокий уровень – ро-
бототехники.

Сейчас программа «Роботро-
ник» для подготовительных групп 
является обязательной и бесплат-
ной услугой. В рамках образователь-
ной программы предполагается де-
сять занятий для детей в возрасте 
6–7 лет. Образовательная робото-
техника в рамках этого курса под-
разумевает включение элементов 
программирования.

«Мы считаем, что пермские до-
школята – будущие инженерные ка-
дры России. Это подтверждают ре-
зультаты всероссийских конкурсов. 
В части защиты инновационного 
опыта по техническому творчеству 
Пермь занимает лидирующие ме-
ста на протяжении трех лет», – рас-
сказала Ольга Ершова, начальник 
управления дошкольного образо-
вания городского департамента.

Приключения Электроника
Пермские школы и детские сады переходят на цифровое образование
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КВАНТОРИУМ ФОТОНИКА — ПРОВОДНИК НОВЫХ ТЕХНОЛОгИЙ

Еще недавно головы старшеклассников из Нижнемуллинской шко-
лы занимали мысли об успешной сдаче ЕгЭ и поступлении в престиж-
ный вуз. Сегодня они, как и другие 63 школьника города Перми, наш-
ли себе новое хобби в активной реализации проектов, связанных с оп-
тическими свойствами света, в детском технопарке «Кванториум Фо-
тоника».

Пермский край имеет потенциал 
ускоренного развития в области фо-
тоники в России и в мире в ближай-
шем будущем. Кластер региона со-
стоит из 34 промышленных предпри-
ятий и детского технопарка «Кванто-
риум», в котором 12 апреля 2019 го-
да, при непосредственном участии 
ПАО «ПНППК», впервые в детском об-
разовательном учреждении открыта 
лаборатория фотоники для детей от 
12 лет.

До начала занятий в «Кванториум 
Фотоника» ребята и не задумывались 
о существовании фотонных техноло-
гий, хотя фотоника включена в пере-
чень приоритетных направлений раз-
вития науки и техники стран с высоко-
развитыми технологиями.

«Я выбрала это направление слу-
чайно. А на первом занятии поняла, что 
тут мое будущее, ведь фотоника оказы-
вает большое влияние на мир», – отме-
чает Екатерина, которой, как и другим 

воспитанникам, несмотря на юный воз-
раст, предстоит работать с оптической 
установкой, создавать модели фотон-
ных приборов и реализовать себя на 
пути к будущей профессии.

Программа обучения составле-
на таким образом, что прикоснуться 
к высоким технологиям смогут дети, 
не знакомые с физикой, а будущие вы-
пускники откроют для себя что-то кар-
динально новое.

Объединение промышленного 
предприятия и детского технопарка 
хорошо вписывается в структуру инже-
нерного лифта, которая позволяет вос-
питывать одаренных детей и сопрово-
ждать их в течение образовательной и 
профессиональной деятельности, на-
капливая кадровый и интеллектуаль-
ный потенциал Пермского края.

теория и праКтиКа

Толчком для поддержки дошкольной робото-
техники в Пермском крае стала победа команды 
детского сада «лЕГоПолИС» во Всероссийском 
робототехническом форуме «ИкаРенок» в марте 
2017 года. «когда это случилось, на площадке 
ВднХ в москве с нами были представители ми-
нистерства образования и науки, которые сразу 
позвонили губернатору Решетникову, и на сле-
дующий год он выделил большую сумму денег 
на развитие технического творчества дошколь-
ников,— рассказывает, с чего началась история 
краевого проекта «детский техномир», заведу-
ющая детсадом «лЕГоПолИС» Татьяна дубоен-
ко.— За последние два года край очень вырос 
в техническом отношении. Самое классное, что 
инициатива исходила от учреждения, а не спуска-
лась сверху, поэтому программа заработала. мы 
говорили, какое именно оборудование нам нуж-
но, и власть нас слышала».

на сегодняшний день в проекте «детский 
мир» участвуют 664 детских сада. В 2017 году 
было оснащено 27 учреждений из 17 муниципа-
литетов на сумму 8 млн руб., в 2018-м — еще 185 
детсадов из 48 территорий на сумму 16,6 млн руб.

на базе «лЕГоПолИСа» создан краевой ре-
сурсный центр поддержки детского технического 
творчества, а также в крае подписаны соглаше-
ния с восемью межмуниципальными ресурсными 
центрами. определены 77 базовых детских садов 
в муниципалитетах. По сравнению с 2017 годом 
количество детей, принявших участие в разных 
конкурсах по техническому конструированию, вы-
росло вдвое: с 1037 до 2097. При этом несколько 
детских садов края стали призерами всероссий-
ских соревнований, в том числе детский сад №144 
(Пермь), детский сад №30 (Соликамск), детский 
сад №1 (Чайковский), «лЕГоПолИС» (Пермь), 
«Эврика» (Пермь) и другие.

отбор талантов Победа, получение призо-
вого места во всероссийских конкурсах и сорев-
нованиях является лучшим показателем деятель-

бум робототехниКов на пермсКом рынКе образовательной 
робототехниКи наблюдается бум. по результатам мониторинга Краевого минобр-
науКи, в уЧреждениях обЩего и дополнительного образования робототехниКой 
занимаются более 12 тыс. детей. стимулируя процесс вовлеЧения детей в науЧно-
техниЧесКое творЧество, ЧиновниКи надеются сформировать условия для подго-
товКи специалистов, Которые в будуЩем создадут новые технологиЧесКие реше-
ния и Компании. промышленные предприятия региона поКа не проявляют особого 
интереса К инвестированию ни в образовательную робототехниКу, ни в роботиза-
цию производств. ОЛьГА ДЕРяГиНА
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РАзЛиЧНыЕ ОРгАНизАТОРы пРОвОДяТ ДО 70 МЕРОпРияТий пО РОбОТОТЕхНиКЕ в гОД



ЦИФРОВОЙ ВОДОКАНАЛ – УжЕ РЕАЛьНОСТь
Тема цифровизации сейчас обсуждается на разных уровнях и в различ-
ных сферах. Не осталась в стороне и компания «НОВОгОР-Прикамье», 
так как стало понятно, что без автоматизации процессов управления 
системами водоснабжения и водоотведения развитие городской ин-
фраструктуры невозможно.

В «НОВОГОРе» задумались об ав-
томатизации производственных про-
цессов более десяти лет назад. Сна-
чала силами специалистов компании 
создавались локальные базы данных, 
собирающие информацию для дис-
петчерской. Затем, в 2013 году, когда 
идея цифровизации приобрела более 
конкретные задачи, сотрудники «НО-
ВОГОРа» совместно с ЗАО «Геликон-
консалтинг» приступили к разработке 
собственной автоматизированной си-
стемы. Причем система сразу задумы-
валась как публичная, то есть открытая 
для большого количества пользовате-
лей, в соответствии с уровнем доступа.

Николай Зверев, начальник отде-
ла технического развития ООО «НОВО-
ГОР-Прикамье»: «Мы постарались все 
свои внутренние процессы перевести 
в электронный вид. Речь идет не про-
сто о сканировании документов, но и 
о сборе структурированных данных, 
позволяющем в дальнейшем произ-
водить их систематизированный ана-
лиз. Надо отметить, что автоматизиро-
ванные системы не уменьшают объем 
трудозатрат на ведение текущей дея-
тельности, так как определенное вре-
мя тратится на внесение данных в си-
стему и, возможно, этот процесс про-
исходит не быстрее, чем в случае рабо-
ты с бумажными документами. Но зато 
потом можно быстрее анализировать 
и принимать обоснованные решения, 
так как процесс автоматизирован».

На сегодняшний день в «НОВО-
ГОРе» реализовано уже несколько на-

правлений автоматизированной си-
стемы. В 2015 году была внедрена пер-
вая очередь автоматизированной ин-
формационно-аналитической систе-
мы (АИАС) обслуживания сетей водо-
снабжения и водоотведения (ОСВВ). 
Система получает сообщения с любого 
внешнего контура – по телефону, через 
сайт, и фиксирует их в структурирован-
ном виде. После этого сообщение пе-
редается исполнителю по цифровым 
каналам, на отдельное мобильное 
устройство. Для этого все бригады ос-
нащены планшетами. Далее исполни-
тель выполняет работу в соответствии 
с технологической картой и заносит 
свои действия в АИАС, дополняя фо-
томатериалами, уточняя местополо-
жение. Таким образом, можно отсле-
живать динамику производства работ, 
вплоть до применяемых материалов, 
практически в режиме онлайн. Сейчас 
от получения сообщения, например, 
об утечке до получения полной инфор-
мации об объеме выполненных работ 
проходит менее одного дня.

Работа с планшетом для бригад ста-
ла необходимостью, а не дополнитель-
ной обузой. Это особенно важно в усло-
виях оптимизации всех бизнес-процес-
сов на предприятии, в том числе для по-
вышения эффективности работы бригад.

Процесс передачи данных в финан-
совые системы об использованных ре-
сурсах бригады тоже автоматизирован: 
списание материалов в производство 
и распределение заработной платы. В 
2019 году в АИАС начали работать и бух-

галтерия, и отдел кадров. По словам Ни-
колая Зверева, процесс учета работ пол-
ностью доведен до ума. Более 35 тыс. 
первичных документов в год, которые 
раньше создавались в бумажном виде и 
затем обрабатывались специалистами, 
сейчас создаются, хранятся и автомати-
чески анализируются в системе.

Система, как живой организм, 
каждый год наполнялась новыми 
функциями. Другая часть системы по-
зволяет получать статистику по ава-
рийности в автоматизированном ре-
жиме, на любой период. То есть с 2016 
года более детально можно анализи-

ровать аварийные участки, в том числе 
понимая объемы трудозатрат и факти-
чески понесенных расходов. В любой 
момент можно узнать, на каком участ-
ке, какая бригада, когда и что дела-
ла. Накопленная в системе информа-
ция позволяет сформировать подходы 
к анализу не на основе регламентных 
циклов, а на основе фактического со-
стояния. А значит, более обоснованно 
подходить к планированию.

В рамках реализации второй оче-
реди проекта внедрен модуль «Техни-
ческое обслуживание и ремонт обору-
дования» (ТОРО), который может фор-
мировать план ремонтов конкретных 
объектов на любой календарный пери-
од, вплоть до пяти лет, связанный не-
посредственно с объектами. ТОРО по-
зволяет оценивать состояние элемен-
тов системы с учетом встроенных мето-
дик оценки индексов вероятности от-

каза, хранить технологическую взаи-
мосвязь элементов с учетом их факти-
ческой производительности, мощно-
сти и взаимного резервирования. На 
этой основе можно оценивать вероят-
ный ущерб от выхода из строя того или 
иного элемента либо появления де-
фектов. Это позволяет ранжировать ра-
боты в производственной программе и 
формировать приоритетные объекты 
для выполнения работ. По словам Ни-
колая Зверева, сначала в систему было 
заведено несколько сотен объектов, на 
текущий момент их количество превы-
шает 70 тыс., и это не предел.

Во 2-ю очередь также внедрялась 
система хранения и обмена техниче-
ской информацией – Реестр докумен-
тов. Основная ее часть – учет заявле-
ний на техническое присоединение от 
застройщиков, анализ информации и 
оценка возможности присоединения и 
выдачи технических условий (ТУ). Сей-
час в отношении каждого объекта в си-
стеме есть вся информация – от момен-
та подачи заявления до полного набо-
ра технической документации, который 
позволяет принимать решение о выда-

че ТУ. Можно также контролировать ход 
проектных работ и их реализацию, хра-
нить эти документы и контролировать 
ход строительно-монтажных работ. То 
есть полный цикл реализации меропри-
ятий по техническому присоединению.

Николай Зверев: «Есть также элек-
тронное хранилище документов, кото-
рое связало все части системы. Любой 
документ, залитый в систему, напри-
мер заявка на аварийные работы, име-
ет связь с другими. Это позволяет бы-
стро поднимать весь набор взаимос-
вязанных документов. С помощью си-
стемы можно анализировать данные в 
любом виде, в любых ракурсах. К при-
меру, делать неограниченное количе-
ство прогнозов, анализ плана и факта, 
трудозатрат, загруженности персона-
ла и многое другое. Все это позволяет 
принимать обоснованные решения».

Работа системы уже показала свои 
результаты. Сейчас можно говорить о 
том, что эффективность работы подраз-
делений за счет сокращения времен-
ных и материальных затрат повысилась 
на 10–15 %. Тем не менее работа по циф-
ровизации в компании продолжается. на
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Эффективность работы 
подразделений за счет со-
кращения временных и ма-
териальных затрат повы-
силась на 10–15%.

ности организации и уровня подготовки детей, 
говорит Павел крендель, руководитель детского 
технопарка «кванториум Фотоника». У школ 
Пермского края, по его словам, нет повсеместной 
обязанности участвовать в такого рода меропри-
ятиях, этим занимаются только те учреждения и 
учащиеся, которым это интересно. Хорошие ре-
зультаты стабильно демонстрируют воспитанни-
ки клуба робототехники при школе №135 Перми. 
Успехи показывают дЮЦ «Импульс» (Пермский 
район) — на ВРо и на RoboCup, и мбоУ Сош №7 
(Чайковский) — на PROFesT-2019, добавляет ди-
нара Гагарина, декан социально-гуманитарного 
факультета нИУ ВшЭ в Перми.

о растущем интересе к научно-техническому 
творчеству свидетельствуют результаты деятель-
ности «кванториума Фотоника» за первый год его 
существования. обучение в нем прошли 1200 де-
тей старше 12 лет вместо запланированных 800, 
сообщил Павел крендель. В 2019 году уже на-
брано 600 человек, после новогодних праздников 
будет объявлен дополнительный набор.

«когда образовательная робототехника толь-
ко появилась, у некоторых людей был скепсис 
по этому поводу, потому что, по их мнению, кон-
структоры можно и дома собирать,— вспоминает 
господин крендель.— однако со временем стало 
понятно, что, собирая их на занятиях, ребенок ос-
ваивает такие понятия, как прочность конструкции, 
передачи, алгоритм и другие. мы даем возмож-
ность детям заниматься не только техническим 
творчеством, используя готовые решения, но и при 
помощи станков и оборудования создавать свои 
модели и устройства, которые ближе к изобрете-
ниям, придумывать новые технические решения».

Татьяна дубоенко подтверждает, что, когда 
она только начинала писать о робототехнике в 
«лЕГоПолИСе» в социальных сетях, на нее сы-
палось огромное количество ударов со стороны 
людей, которые занимаются робототехникой 
со взрослыми. «как вы можете?! Что за бред?! 
дошкольник не может заниматься серьезной на-

укой! — раскрывает она суть нападок.— Сейчас 
уже никто не спрашивает, что такое робототехни-
ка в детском саду. Это одна из возможностей, с 
которой ребенок должен познакомиться. будучи 
маленьким, он это не анализирует, но, повзрос-
лев, при случае обязательно вспомнит, что уже 
пробовал это когда-то».

оба эксперта сравнивают образовательную ро-
бототехнику с ситом, с помощью которого можно 
отобрать лучшие семена, в данном случае — та-
лантливых и заинтересованных детей. Показа-
тельным примером оправданности такого подхода 
является случай олега кивокурцева, директора по 
развитию компании «Промобот». Именно детские 
занятия в техническом кружке во дворце пионе-
ров, по его признанию, повлияли на выбор про-
фессии инженера-конструктора и поступление в 
пермский «политех». кивокурцев рассказал, что 
технический директор «Промобота» Игорь Ере-
меев взял под личный контроль ученика одной из 
пермских школ. однако это исключительный слу-
чай, отмечает господин кивокурцев.

компании проявляют интерес к школьной ро-
бототехнике очень редко, констатирует динара 
Гагарина, уточняя, что руководствуются они при 
этом не соображениями подготовки специали-
стов на будущее, а какими-то личными мотивами. 
«Через 15 лет, когда сегодняшний школьник вый-
дет на рынок труда, изменится все,— поясняет 
декан.— компания может сохраниться, а может 
и нет. Технологии точно станут другими. не факт, 
что молодой человек останется в Перми». Интере-
сам предприятий в большей степени соответству-
ют вложения в робототехнику в среднем профес-
сиональном и высшем образовании, однако и эта 
практика мало распространена.

инвестиции в будуЩее Среди промыш-
ленных предприятий региона наибольшую актив-
ность в финансировании участия школьников в 
научно-технических конкурсах и олимпиадах прояв-
ляет Пермская научно-производственная приборо-

строительная компания (ПнППк), сообщила динара 
Гагарина. на территории ПнППк при ее поддержке 
функционирует академия робототехники — один 
из самых старых кружков робототехники в Перми. 
компания выступила в качестве индустриального 
партнера «кванториума Фотоника», и ее руковод-
ство интересуется не только внешними проявления-
ми деятельности технопарка, но и его образователь-
ными программами, добавляет Павел крендель.

но одно дело — частный бизнес, другое 
дело — государственная корпорация, разграни-
чивает заместитель управляющего директора ао 
«одк-авиадвигатель», директор по работе с персо-
налом Татьяна Снитко. «Развитие в детях интереса 
к робототехнике — правильное направление об-
разования,— считает она.— я как работодатель из 
промышленности этот тренд поддерживаю, и мне 
очень жаль, что наше предприятие не может вкла-
дывать деньги в такие программы. для того чтобы 
вложиться в какой-либо проект, мы должны дока-
зать акционерам, что это экономически выгодно. к 
сожалению, образовательная робототехника не тот 
случай. школа не может гарантировать, что после 
ее окончания ребенок придет к нам на работу. С 
вузами мы сотрудничаем по подготовке отдельных 
специалистов, когда у нас есть некоторые гарантии, 
что мы вкладываем в будущие кадры».

При этом Татьяна Снитко отмечает, что все 
автоматизированные комплексы, внедренные в 
«одк-авиадвигатель», разработаны специали-
стами предприятия по техническому заданию его 
же инженеров.

аналогичным образом обстоят дела в Пао 
«Протон-Пм». концептуальное решение универ-
сального автоматизированного комплекса терми-
ческой обработки, введенного в эксплуатацию в 
начале 2019 года, было предложено специалиста-
ми предприятия. За формирование технического 
решения и поставку оборудования отвечала ин-
женерно-консалтинговая фирма «Солвер». ком-
пания «нью лайн Инжиниринг» занималась раз-
работкой программного обеспечения.

робот на смене ЧеловеКа отрасль ма-
шиностроения является самой передовой в плане 
внедрения автоматизированных технологий в 
индустриальном комплексе Пермского края, схо-
дятся в оценках эксперты. Точными данными по 
количеству промышленных роботов, приобретен-
ных предприятиями региона за последние годы, 
они не располагают. не ведут такую статистику и 
в региональном минпромторге. «Уровень роботи-
зации пермской промышленности, как и в целом 
по стране, очень низкий и предприятия пока мало 
смотрят в эту сторону»,— говорит заместитель 
директора Фонда «Региональный центр инжини-
ринга» Иван кузовников и выделяет несколько 
факторов, определяющих это. Во-первых, сейчас 
дешевле нанять человека, который будет вы-
полнять конкретные операции на производстве, 
чем покупать робота. Срок окупаемости проекта 
ниже. Во-вторых, даже если проект окупаемый, 
то замена людей на роботов приводит к массо-
вому высвобождению работников, а это чревато 
социальной напряженностью. В-третьих, уровень 
компетенций в части робототехники на сегодняш-
ний день низкий. на рынке не так много специ-
алистов, которые занимаются промышленными 
роботами, и позволить их себе могут только пере-
довые предприятия.

По словам господина кузовникова, между 
предприятиями и университетами сейчас идет 
дискуссия: университет спрашивает, сколько 
предприятию нужно специалистов, а предпри-
ятие говорит, что пока оно не запустит процесс 
роботизации, не сможет ответить на этот вопрос. 
«Россия находится на перепутье, когда мы уже не 
можем не идти в роботизацию, но еще не готовы 
предпринимать первые шаги в этом направле-
нии,— резюмирует эксперт.— Потуги в промыш-
ленной робототехнике предпринимаются потому, 
что приходит осознание: если не пойдем туда, 
наша продукция перестанет соответствовать и по 
качеству, и по себестоимости продукции, произ-
водимой за рубежом». n
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